

Afianzando la relación entre la familia y el centro educativo

"Cuando existe una relación efectiva de mutuo respeto, cooperación, colaboración y buena comunicación, se promueve el desarrollo emocional y social saludable de los menores" - Olson & Hyson

La relación entre la familia y el centro educativo es vital para el éxito educativo de los niños, niñas y adolescentes. Ambos tienen un papel importante en la formación y desarrollo de los estudiantes, y trabajar juntos impacta significativamente en el rendimiento académico y en el bienestar emocional. Cuando ambos actores cooperan y colaboran en mejorar las oportunidades de aprendizaje de los estudiantes, se potencia su progreso educativo.

En adición a esto, cuando todos los actores trabajan en conjunto, los y las estudiantes reciben beneficios académicos como: una actitud positiva hacia la escuela y hacia el aprendizaje, sensación de bienestar, entre otros. Construir una comunidad escolar sólida que involucre a las familias debe ser un objetivo a perseguir en cada centro educativo. Es por esto que hoy compartimos algunos pasos que pueden ayudar a afianzar una buena relación:

- **Comunicar de manera abierta y efectiva.** Comunicarse de manera clara y efectiva con las familias es esencial. Es responsabilidad del centro mantener a las familias informadas sobre eventos escolares, logros de los y las estudiantes y oportunidades de participación. Las familias, a su vez, también deben sentirse cómodas para hacer preguntas, expresar inquietudes y proporcionar comentarios al centro educativo.
- **Observar y escuchar.** Las familias necesitan sentirse escuchadas y atendidas con respeto. Mientras interactúan con las familias y se expresan, observe las reacciones e interacciones entre los miembros de esa familia. Ofrezca ayuda cuando lo crea necesario.
- **Crear espacios que incentiven la participación.** La colaboración de las familias es muy valiosa en el aula y en el centro en general, por lo que es importante que se ofrezcan oportunidades para que la familia participe en el aula. Algunas actividades que pueden involucrar a las familias son: la lectura de cuentos, las presentaciones en clase o ayudar con actividades especiales.
- **Aceptar la diversidad individual y las estructuras familiares.** Para ello, se puede celebrar la diversidad cultural y la inclusión a través de programas y actividades que reflejen la diversidad de la comunidad. Esta es una forma de conectar con la familia. Por ejemplo, se puede tomar en cuenta fechas especiales de los países de origen de las familias.

- **Brindar oportunidades para la retroalimentación.** Crear espacios para que los padres, madres y tutores brinden retroalimentación sobre la escuela y su experiencia con la educación de sus hijos e hijas.
- **Crear escuelas de padres y madres efectivas.** Planificar encuentros recurrentes que den respuesta real a las necesidades de las familias, con contenidos de valor donde sienten la necesidad de participar en los mismos.
- **Ofrecer reforzamiento positivo.** La familia necesita saber que lo está haciendo bien. Por lo tanto, reconocer sus esfuerzos al cumplir con su rol en el centro educativo es de mucha motivación y propicia el acercamiento. Utilicemos frases positivas que motiven a continuar relacionándose con el centro.

La educación de calidad que todos deseamos para nuestros y nuestras estudiantes se construye con la participación de toda la comunidad educativa, y es responsabilidad de los centros involucrar a las familias. Construir una comunidad escolar con la familia puede llevar tiempo y esfuerzo, pero tiene un impacto positivo y significativo en el éxito de los y las estudiantes y en la comunidad en general. Cuando ambas instituciones trabajan juntas, pueden brindar a los niños, niñas y adolescentes una educación más completa, equilibrada y efectiva.

¡Continuemos construyendo una comunidad escolar entre todos!